
 

“诗巫”陈黎 

《晶報》深港書評（2014 年 11 月 30 日） 

 
   台湾的批评家奚密说：陈黎是当今中文诗界最能创新且令人惊喜的诗人之一……陈黎的

作品一方面见证了主导台湾蜕变的历史变迁，一方面表现了诗人蓬勃的实验精神。 

 

   具体说来，陈黎的实验精神让他的诗歌语言有一种巨大的涵摄力：跨越文言与白话，古

典与现代，抒情与写实，丰腴与内敛，华丽与俚俗……世界有多么大，历史有多么长，生活

有多么琐碎，他的诗语言就有多么强的消化力。 

 

   没见过谁在表格的“职业”一栏里填写“诗人”两个字，就好像没有人填写自己的职业

是“情妇”和“小偷”，但“诗人确实是一个与日常生活息息相关的行业”，陈黎说。 

 

   虽说如此，这并不代表诗人是任何一个凡夫俗子皆可胜任的角色。面对纷纷扰扰的人间

世相，如何找到一个大小合适而又富于美感的“容器”，以构造诗歌那“自身具足”的小宇

宙？面对约定俗成、司空见惯的日常语言，如何化平凡为神奇，从陈词滥调中翻转出新意？ 

 

   诗人是炼金术士、乩童。诗人在想象的世界里，软硬兼施，让不相干的事物发生关系，

他是这个世界的立法者、命名者——这是陈黎给出的答案。 

 

   若抄袭清初诗人王渔洋以王摩诘为诗佛，李太白为诗仙，杜工部为诗圣的说法，陈黎则

是一货真价实的“诗巫”，足见其“异端”。 （魏鼎） 

 

炼金术士、乩童、诗人 

在陈黎的记忆中，他的译诗生涯开启于自己对中国现代诗史上“诗人译诗”传统的觉察，卞

之琳、戴望舒、冯至、穆旦等老辈诗人是他的典范，在那个时代，他们用他们各自调制出的

新鲜中文翻译了波德莱尔、瓦雷里、艾略特、洛尔迦、里尔克、奥登、海涅、普希金等人的

异域诗篇。当时年纪轻轻的陈黎，在服膺中文翻译信、达、雅的同时，也在跃跃欲试地想要

一试身手。 
 
陈黎二十多岁开始译诗，此后便一发不可收拾，相继译介了包括拉金、休斯、普拉斯、希尼、

聂鲁达、帕斯、辛波斯卡等众多诗人的作品。可以说，译诗和写诗在他的整个创作生涯中，

既是相伴始终的两件事，又是可以相互替换的同等物。 
 
因为，正像陈黎所说，他既不是很积极的阅读者，也不是很积极的创作者，“为了要翻译，

逼使我必须稍微广泛或专注地阅读一些东西；翻译别人的东西给了我一些补偿与刺激——在

翻译时，你错以为那是自己的作品，觉得自己又在创作。” 



 
辛波斯卡曾写道：“我为称之为必然而向巧合致歉。”凡事妙就妙在因缘际会往往打扮成宿命

和必然的样子。陈黎初见辛波斯卡的诗，也纯粹出于一个“巧合”，那是在 1980 年诺贝尔奖

得主、波兰诗人米沃什的《波兰战后诗选》里。 
 
巧合中的巧合是，辛波斯卡的诗举重若轻，擅长以幽默、机智、充满趣味的文字处理严肃、

重大的主题，从日常生活、卑微事物中挖掘不俗不凡之创意，构筑独特的观看方式。一如陈

黎的写照，因为陈黎自己似乎就是一个追求“机智、大胆、多姿多彩，但往往太喜欢使用曲

喻”的写作者；而辛波斯卡的“举重若轻”正好似陈黎的“以小博大”，德国汉学家 
顾彬评价陈黎，“写平凡的日子、简单的生活、我们的生活，与大陆一批诗人很不一样。不

写国家、人类这些宏大的命题。” 
 
如何把凡夫俗子、愚夫愚妇的生活转化为诗歌中永恒而高贵的节律？陈黎乞灵于欧洲中世纪

的“炼金术”。 
  
他说，“诗人不是土豪或大官，他是炼金术士、魔术师、擅长理财的金融人员、推动环保的

资源回收者……他脱胎换骨，点石成金，化腐朽为神奇，回收被人们用烂、丢弃的语言，整

形重组，把利空化作利多，把平凡无奇的文字变成鲜活有趣的意象，甚至大发奇想、故弄玄

虚，让我们看见贫乏、有限的现实生活中无法得见的奥秘与奇迹……” 
 
如说，点石成金、化腐朽为神奇的炼金术只是陈黎作为诗人的“巫术”，那么“乩童”与“神

灵附体者”就是陈黎“行巫作法”时的灵魂。 
 
且听听他的“巫言巫语”，“我越来越发现，自己无论是译诗还是写诗，时不时总会陷入一种

‘神灵附体’的状态……诗人‘起乩’，是为庸常的生活打开一扇窗，通往词与物融合无间

的世界……” 
 

陈黎：每一首好诗，都是一个自身具足的宇宙 

初见陈黎，是在“上海国际文学周”的一个论坛上，陈黎作为嘉宾，受邀出席并与翻译家周

克希、诗人王家新等人展开对谈。在众人中，陈黎“发人之所未发”，直言自己属于诗歌翻

译中的“直觉派”，令人耳目一新。他自言“有点像自动写作机，或不断起乩的乩童”，他是

如何通过自己的诗歌和翻译，让古老的诗之“巫术”起死回生的？带着这些问题，晶报记者

对他进行了专访。 
 
格律未必是音韵，也可能是一种图像 
 
晶报：您除了从事诗歌创作，在诗歌翻译领域也颇有建树，曾译介智利诗人聂鲁达、波兰

诗人辛波斯卡（又译辛波丝卡）等人的作品。在您的译笔中，是否或多或少混入了“再创

作”的成分？同时，您的中文诗歌创作，是不是无形中也被烙上“另一种语言”的印记？ 
 
陈黎：简单地说，我每每看到一个好东西，都“虽不能至，然心向往之”。即便不是为了写

作，读到一首好诗、一本好书，都会受到其潜移默化的影响，到了自己写作的时候，它们必



将发挥作用。特别是翻译别人的东西，逼得你必须去细细琢磨和体会，在这个过程中，别人

的东西很可能转化为你未来写作的资源，也许是一个意象，也许是一个律动，也许是一个意

念。 
 
二十多岁的时候，我翻译智利诗人聂鲁达的《马丘比丘之巅》，四百多行的长诗，给我的震

撼极大。当时正赶上台湾发生瑞芳煤矿灾变，我假托罹难矿工“王木七”的口吻述说灾变惨

状，写成《最后的王木七》（此诗摘得中国时报叙事诗首奖）。这就是我读了《马丘比丘之巅》

之后的一个结果。诗的技巧和句法，诗中的那种死亡与复活、压迫与解脱，以及诗人为受苦

受难者代言的诸般意象，令我印象深刻，继而影响到我自己的创作。由于我翻译聂鲁达较多，

他的作品为我写作迈向成熟提供了源源不断的养分。 
 
晶报：读聂鲁达等大师的作品，有没有一种近乎于“嫉妒”的情感？比如，他怎么写得这

么好，我什么时候也能写得跟他一样好？ 
 
陈黎：有。以聂鲁达为例，我想他也会有类似情感，当他读到智利前辈诗人的作品，读到英

国诗人艾略特的作品，一定也是爱意与妒意兼而有之。他没想到他后来比艾略特还艾略特，

他的诗作更为脍炙人口。 
 
嫉妒，是读书人、创作者经常遭遇的一种情感，他们在被书中文字所震撼的同时，尊严也不

免经受挑战；可是第二个层次才是最重要的：我们作为一个“嫉妒者”，也站在了巨人们的

肩上。以前我们不敢做一些事情，现在我们站在巨人的肩膀上，自信了，长大了，敢做了。

从此跨越了一个界限，进入到一个新的阶段，完成了“精神上的成人礼”。 
 
晶报：有没有您比较欣赏的中国现当代诗人？ 
陈黎：我从闻一多、何其芳、卞之琳、戴望舒、冯至等大家那里，都曾汲取过养分。 
 
譬如说闻一多。1999 年，我去鹿特丹参加国际诗歌节，那里有一座“诗的博物馆”，让不同

语种的诗人各自选一种本语种的诗歌作品，放入“诗的博物馆”，我选的是闻一多的《死水》。

该作品与波德莱尔的《恶之花》有几分神似：都是从丑陋、惊人的意象中挖掘深层的诗意。

《死水》暗含对北洋军阀的讽喻，可它的寓意之丰富、修辞之成就不止于此。受《死水》的

影响，我的诗，也在运用图像方面的技巧，在诗歌的音韵美之外增添一种“建筑的美”。 
 
再比如冯至，对我影响也是很大的。大学时代，我读里尔克的《给青年诗人的信》，就是由

他翻译的，冯至能把十四行诗写得那么好，已经是很不容易了。我的第二本诗集《动物摇篮

曲》，出版于大学刚刚毕业之际，受到聂鲁达作品的影响，其中也有“里尔克式的冯至”与

“冯至式的里尔克”的影子。诗的结构多是“五行六行五行”或“六行五行五行”，有点像

十四行诗。 
 
从表面上看起来，我的诗歌内容包罗万象，形式林林总总，其实，人们只要细细读我的诗，

就会发现：我的每首诗都有着自己的格律，所谓格律，即“regulation”，未必是音韵，也可

能是一种图像。在寻找格律的过程中，并没有预设的法度可供选择。只要有助于发挥诗歌“以

小喻大”的功效，对格律的选择完全不必循规蹈矩，有节制并不意味着束手束脚，有节制的

诗歌反而能凝缩更多的东西。 
 



“传统的诗歌类型太有限了” 
 
晶报：很多人说，现代诗没有格律上的严格限制，形式过于散漫，语言和意象越来越趋于

私人化写作。如今，您主张诗歌应遵循一定的格律，是想以复古的方式矫正新诗写作的偏

颇吗？ 
 
       
陈黎：在我看来，所谓古诗、古诗人，多半只是时间意义上的概念。可以说，每一位“名显

于当世，文传于后世”的古代诗人，都是曾经的“当代诗人”，毕竟，每一个活着的人都曾

是当代人。我想李白、杜甫若是活在今天，也会像我们一样使用微信，约在酒吧喝酒，用最

前卫的语言写诗。 
 
其实，主张诗歌应遵循一定的格律，并不意味着复古，诗的格律不一定体现为某种传统的规

则，只是为了保证诗歌本身的简洁性与多义性。每一位卓越的诗人和音乐家，都有自己特别

擅长使用的结构、节律，犹如特制的容器，诗歌写作既可以“旧瓶装新酒”，也可以打破人

们对瓶子的固有概念。要知道，人们对格律的概念一直在演变。我的作品《五环》，分为五

段诗文，每段诗文独立成环状，同时又与其它段落环环相扣（相扣的地方，共用一个字），

共同组成奥运五环的形状。这首诗的格律就是“五环”，文字与文字，段落与段落，组成一

个和谐的小宇宙。 
       
对于我来说，传统的诗歌类型太有限了，无非是古诗、律诗、绝句几类。诗 
歌本身的节制，是一种“开放式的节制”，每一种节制都有其内在的音乐性 
，未必是以朗朗上口的韵律为标志；古代没有超现实主义。为了平仄、凑韵 
，不惜使用一些冷僻字，在无形之中加强了语言的陌生感。所以古代诗歌的 
韵律非但不是一种限制，反倒是一种想象的跳板。 
 
晶报：是啊，限制太多，匠气则太重；限制太少，诗歌则与散文无异，甚至成 
了自言自语的意识流；毫无限制形同于虚无。驾驭诗歌艺术，需要一种精微 
的分寸感。 
 
陈黎：没错。我们不要为诗歌加上太多僵硬的限制，高明的诗人懂得如何赋予诗歌微妙的限

制。说得神秘一点，诗的格律来自于心与物的共同律动，是一种无法言说的机制，达到了一

种自身具足的境界。每一种好的格律，都是一个自身具足的容器，正如每一首好诗，都是一

个自身具足的宇宙。所以，诗人在创作之前，最好不要有所预设，世上没有普适的格律，当

诗人与表达对象融为一体，最适宜的格律必将不招自来。最富于美感的格律来自于“不期而

遇”，便是康德所说的“无所为而为的鉴赏”。 
 
“在诗歌翻译领域，我属于‘直觉派’” 
 
晶报：“诗人译诗”好像成了一个“现代传统”，您也在赓续这一传统。诗人写诗还不过瘾

吗，为什么还要译诗？在您看来，诗人译诗，主要是出于自身需要，还是出于“被需要”？ 
 
陈黎：我是一个很容易喜欢别人、崇拜别人的人，除了冯至，何其芳对我的影响也很大。何

其芳善于运用“广义象征主义”、“现代主义”等手法，我读过他的《画梦录》，作品很富于



想象力。如今我们置身于一个新的时代，曾盛极一时的现代主义都已经没落了。“二战”结

束，德国哲学家阿多诺说：“奥斯维辛之后，写诗是野蛮的，也是不可能的。”那个时候，诗

人们想的是如何让诗歌靠近生活、土地、人民等等。从这个意义上说，何其芳的创作不啻为

“公案”，他早年的作品《画梦录》，常于飘忽的幽思中以乐感的文字完成一种美文的建构，

称美一时。可自从 1938 年何其芳到延安鲁艺任教，他的文字也变得平易直白。 
 
我年轻时崇拜戴望舒、卞之琳、何其芳，在我眼中，由他们翻译的外国作品也“闪着光”。

我根本没有想过他们的翻译是对还是错。今天回头去看，我还是要感谢这些前辈，他们的确

没有辜负我们。我觉得，自己没有从哪个前辈手里接棒。在台湾，三位前辈诗人是我的偶像，

他们是余光中、杨牧和叶维廉。我相信，自己对诗歌和翻译的理解，未必不及他们。可是这

并不代表：谁比谁好，谁又比谁差。每个人只能做出自己的东西。 
 
晶报：在今年的上海书展期间，您出席“上海国际文学周主论坛：文学与翻译——在另一

种语言中”，与翻译家周克希、诗人王家新、匈牙利作家艾斯特哈兹·彼得等人对谈，您说

自己属于诗歌翻译中的“直觉派”，这对于小心翼翼的翻译立场有无挑战的意味？ 
 
陈黎：我所谓“直觉派”，指的是诗人译诗，除了凭借自身的语言功底以及一些工具书，更

要以诗人的心去体会诗人的心。一段呈现多义性的文字，到底该如何翻译？我承认自己也有

可能出错，也有力有未逮之处，可是诗人的直觉往往告诉我一个答案，不至于错得离谱。 
 
再者，我现在发现自己无论是译诗，还是写诗，时不时都会陷入一种“神灵附体”的状态。

前几天，我翻译一个诗人的四首诗，一天到晚都在推敲、推敲，除此以外无心他顾，整个过

程都是为了进入“神灵附体”的状态。 
 
诗人“起乩”，是为庸常生活打开一扇窗 
 
晶报：既然您使用了“神灵附体”一词，我自然想到起乩扶乩的迷乱行为，乩童是为了交

接神明，您是为了交接什么力量呢？ 
 
陈黎：哈哈（大笑），这种说法不是我的发明，中国自古以来便有“巫史传统”，即如兰波所

说的，诗人应该是一个通灵者，词与物之间的冲突只有在通灵者的手里才得以消除。诗人“起

乩”，是为庸常生活打开一扇窗，使全身的感官处于一种灵敏状态。 
 
晶报：既然诗人应该是一个通灵者，译诗者也应该以通灵者的身份进入通灵者的世界。译

诗的过程，则犹如两个乩童共同完成的一场法事。 
 
陈黎：哈哈（笑），所以我希望碰到另一个陈黎来翻译我的诗，因为无论面对诗歌创作还是

诗歌翻译，我都是一如既往地专注，当然希望别人也能一样对待我的诗。 
 
晶报：对您来说，到底是写诗过瘾，还是译诗过瘾？ 
陈黎：你想想看，我为什么会在短短五十天的时间里写了一百首诗，每一首都是“起乩”的

过程，着实过瘾，也着实累人。随意从我的《被忘录》一诗中拈出几句：覆在我身上的你的

肌肤是薄薄的被单/你自我掀动出风/哦，那是群星的叹息/把你我吹塑成浪/窝藏我们也被我

们窝藏的被窝/是时间与温度的混凝土/筑成的防空洞/我们被动神主动。 



 
这首诗中的每个意象都可以做多种解释，其表达极尽迂回曲折之能事，经过一番转喻，男女

之欢已经没有了肉欲色彩，蜕变为自然界中永恒的节律。可如果你问我这些意象到底指向什

么？恐怕我自己都说不清，因为“诗是如何，不是什么”，诗人犹如神灵附体者，只负责呈

现，不负责说明。 
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